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COMPOSICIÓN DEL CABILDO 
 
CORREGIDOR: Francisco Antonio Crespo 
 
REGIDORES:  
Juan Antonio Solloso de Neyra 
José Ángel de Cuevas y Aguirre 
Miguel Francisco de Lugo y Terreros 
Luis María Monroy Guerrero y Luyando 
Antonio Méndez Prieto y Fernández 
Ignacio Tomás de Mimiaga y Elorza 
Juan Lucas de Lasaga 
Manuel de Prado y Zúñiga 
Antonio de Mier y Terán 
Antonio Rodríguez de Velasco 
Francisco María de Herrera 
Luis Gonzaga González Maldonado 
Ignacio de Iglesias Pablo 
Ignacio José de la Peza y Casas 
José Rodríguez de Velasco 
Diego José de Peredo 
José Rafael Ruiz de la Mota 
 
 
151. Enero 1 
 
ALCALDES DE MESTA. A Joaquín Benito de Medina y José de la Torre Calderón, 
que fueran alcaldes ordinarios el año anterior, el Ayuntamiento les pidió que 
tomaran el empleo de alcaldes de mesta, pero no lo aceptaron. 
REGIDORES HONORARIOS. José Rodríguez de Velasco, Manuel Luyando e 
Isidro Antonio de Icaza aceptaron el cargo de regidores honorarios. Se procedió al 
juramento de costumbre y se sentaron en sus lugares respectivos. 
ALCALDES ORDINARIOS. En presencia del corregidor se procedió a la 
proposición para alcaldes ordinarios y fueron propuestos: marqués de Uluapa, 
Alejandro Manuel Acevedo y Cosío, Antonio de Borja, el marqués de Castañiza, 
Joaquín Chacón y Bernardo José de la Torre. Se hizo la votación secreta, 
haciendo la puntuación el regidor decano José Ángel de Aguirre, quedando 
Joaquín Chacón, a éste se le dio la antigüedad, y José de la Torre. Se les avisó de 
inmediato para que tomen posesión, hagan el juramento debido y reciban las 
insignias de la real justicia. 
 
 
152. Enero 2 



 
ELECCIÓN DE OFICIOS. Se hizo en la forma acostumbrada: alférez real, Miguel 
Francisco de Lugo y Terreros; procurador general, Antonio Mier y Terán; diputados 
de mesa de propios, Francisco María de Herrera, Luis González Maldonado e 
Isidro Antonio de Icaza; obrero mayor, Ignacio Iglesias; juez administrador de 
puestos y mesillas de la plaza mayor, Manuel de Prado y Zúñiga; diputados del 
Pósito y Alhóndiga, Juan Antonio Neyra, Ignacio Peza y el conde del Valle; alcalde 
de la alameda, Juan Lucas de Lasaga; diputados de policía: Miguel de Lugo, 
Antonio Méndez, Antonio Rodríguez de Velasco, Ignacio Peza y Joaquín Medina; 
juez veedor del agua de Santa Fe, Antonio Mier y Terán; alcalde del rastro y 
veedor de la Piedad, Miguel de Lugo; fieles ejecutores, Méndez Iglesias (en lugar 
de Lasaga que le correspondía) y Luyando; secretario de cartas y consultas, 
Antonio Leca; capellán de esta nobilísima Ciudad, Agustín del Castillo; contador 
de propios, Francisco del Barrio; tesorero de propios y rentas, Leca; procurador de 
la Real Audiencia, Juan Atanasio Cervantes; agente de negocios, Juan Sánchez 
Casahonda; capellán del santuario de Nuestra Señora de los Remedios, Manuel 
Larrea; porteros almotacenes, Agustín y León; tenientes de Guadalupe y Popotla, 
los actuales; procuradores de la Audiencia ordinaria, los mismos; alcalde de la 
Alhóndiga y mayordomo del Pósito de esta nobilísima Ciudad, Juan José Lira; 
alcalde del de Toluca, Antonio Andoniegui; alcaldes de las alhondiguillas, los 
mismos; escribano de Alhóndiga, el presidente de Cabildo; abogados de esta 
nobilísima Ciudad, Antonio de Velasco y José Lebrón; alarife mayor, Ignacio 
Castera; intérprete de esta Audiencia, el mismo; alguacil de la Alhóndiga, el 
mismo; alguacil de la pila de la plaza, el mismo; fieles repesadores de la carnicería 
mayor, los mismos; fieles repesadores de los barrios, los mismos; médico cirujano 
y boticario de la carnicería pública, los mismos; juez de informaciones de maestros 
de escuela, Herrera; veedor del matadero, "Dicho Señor". 
CERA. El virrey pide que le manifieste el Cabildo lo determinado después de que 
aprobó, desde el 17 de mayo de 1782, la libertad comercial en todo tipo de cera, y 
aún no tiene respuesta. Pidió los autos existentes y las nuevas ordenanzas que 
debieron haberse formado. Se determinó turnar el asunto al tribunal de fiel 
ejecutoría, quien tiene el expediente, para que cumpla con las superiores 
resoluciones. 
 
 
153. Enero 3 
 
GUERRA. El virrey manda que de manera urgente se propongan arbitrios para las 
necesidades de la presente guerra. El corregidor y Aguirre dijeron que se reunirían 
el próximo martes 7 para que cada uno de los señores medite al respecto y pueda 
dar soluciones. 
 
 
154. Enero 7 
 
GUERRA. Para proponer los arbitrios necesarios al socorro de la presente guerra, 
se voto: como dijo “Aguirre en cuanto al Chinguirito, sin embargo de lo expuesto 



por Méndez... los bienes comunes por vía de suplemento de las ciudades, villas, 
pueblos y lugares, por los inconvenientes que del Chinguirito pueden resultar..." 
porque con el arreglo se pueden obviar los inconvenientes. Y en orden a las 
vajillas (durante la Guerra) como el corregidor dijo, que son los medios más 
proporcionados, y menos dañosos; y que no corra con nombre de Chinguirito. Se 
presentará al virrey la propuesta. 
MILICIAS. Se anexará al expediente correspondiente el dictamen que el virrey dio 
a conocer, y que presentó el regente de la Real Audiencia, sobre que se le dé a 
conocer al Ayuntamiento la resolución del virrey de no renunciarles de su empleo 
a doce alcaldes de cuarteles. Se pasará el asunto al procurador general. 
MILICIAS. El virrey manifestó que José de Gálvez informó que el rey está 
enterado de la propuesta de José María Mateos como capitán de la cuarta 
compañía del segundo batallón del regimiento de infantería provincial de México; y 
también Rodrigo de Neyra. Los aceptó como tales, y se les considerará su 
antigüedad. Se acusará recibo y se archivará. 
 
 
155. Enero 10 
 
MILICIAS. El Ayuntamiento pidió que le paguen al batallón de milicias las prendas 
que les envió. Se acordó que los comisionados satisfagan dicho pago, 
pidiéndoselo al tesorero para que lo obtenga del ramo de milicias, o si no de sisa, 
con calidad de préstamo. 
ALCALDÍA MAYOR. Narciso Grajales, subteniente del regimiento de milicias de 
esta capital y teniente de la jurisdicción de Popotla, manifestó al Ayuntamiento que 
sus méritos y servicios sean presentados al virrey para que éste le dé una alcaldía 
mayor. Se hará el informe por el secretario de cartas y consultas. 
PROCURADOR. Miguel José de Estrada, que con previo examen del contador del 
Ayuntamiento, obtuvo el año de 1765 el cargo de procurador, pero por haber 
cubierto el puesto de oficial mayor de Antonio de la Torre se dio por cancelado su 
cargo anterior; pide que se le reintegre. Se aceptó. 
MILICIAS. Que se cite a cabildo para tratar sobre la representación presentada por 
el marqués de Uluapa, capitán de granaderos de milicias, en donde pidió al 
Ayuntamiento que presente informe al virrey de los motivos que tuvo para nombrar 
a su hijo Manuel Cosío y Lugo en primer lugar para la subtenencia de granaderos 
del mismo regimiento. 
CONVENTO DE BALVANERA. Escrito de Enrique Primo de Rivera, mayordomo 
del convento de Balvanera, en que solicita licencia para trasladar parte del agua 
que tiene este convento al mesón de San José que está enfrente de dicho 
convento. Se pasará al procurador general. 
 
 
156. Enero 13 
 
MARQUÉS DE ULUAPA. Se aceptó hacer el informe que solicitó al Ayuntamiento 
el marqués de Uluapa. 
 



 
157. Enero 18 
 
ABASTO DE CARNE. Que se saque testimonio del expediente relativo a las 
multas puestas al obligado, criador y tratantes de carne de toro y carnero, desde el 
año de 1780, para solicitar al virrey su aprobación para que en el futuro se 
impongan las multas en los casos semejantes. Que el regidor Mimiaga haga la 
representación correspondiente; que también presente al virrey un escrito en el 
que solicite que se le permita la variación de onzas de la postura de carnero. 
 
 
158. Enero 21 
 
ABASTO DE CARNES. Manuel González de Cosío, obligado del abasto de carnes 
de esta Ciudad, por superior decreto, debe quedarse arrestado en su casa bajo la 
pena de cuatro mil pesos. Se comisionó a Rodríguez de Velasco y Herrera. Que 
se avise de inmediato a González de Cosío. 
ENLOSADOS Y EMPEDRADOS DE CALLES. Se verá en otro cabildo lo de 
recomposición de enlosados y empedrados. 
 
 
159. Enero 22 
 
LA HABANA. El Ayuntamiento informará al virrey que ya ha determinado el arbitrio 
que se dará a la plaza de La Habana, para ayuda de sus grandes necesidades. 
 
 
160. Enero 27 
 
ABASTO DE CARNE. Manuel González de Cosío, actual obligado del abasto de 
carnes, recibirá testimonio de la licencia que le concedió el virrey de quitarle el 
arresto para poder salir de su casa e ir a comprar ganado. 
 
 
161. Enero 30 
 
 
MILICIAS. Lectura por el portero del billete relativo a lo que se vería este día: se 
verán las propuestas para la subtenencia de bandera vacante en el regimiento de 
milicias provinciales de esta Corte. Y se verán otros asuntos. 
CONVENTO DE LA ENCARNACIÓN. Escrito de Antonio Zorrilla, mayordomo del 
convento de la Encarnación; pide que la merced de agua que tienen unas casas 
del convento en la calle de la Merced y que fueron del capitán Santifederique, se 
traslade a otras casas localizadas en el puente de Leguízamo. Se pasará al 
procurador general. 
 
 



162. Febrero 1 
 
 
CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Carta de Juan Ventura de Cañas, apoderado 
del Cabildo en la corte de Madrid, acompañada de una gaceta, fechada el 24 de 
septiembre de 1782; se acordó que pase a los señores encargados de las 
contestaciones. 
 
 
163. Febrero 10 
 
LIBRA DE VARA Y ONZAS. Andrés Vicente de Urízar, albacea de Antonio Urízar, 
pidió certificación de las libras de varas y onzas de carnero que se dieron por un 
real en esta capital en 1778, así como las señaladas en este año, y lo que le 
constare al Cabildo con relación al abasto en la provisión de las tablas que 
administró la casa de Urízar. Se turnará al procurador general. 
CARNE. Que se le recuerde a Mimiaga de la información que debe presentar al 
virrey sobre la escasez de carne. Junto con el informe, le dé los autos de multas. 
OBRAS MÉDICAS. Escrito del bachiller Venegas donde pide autorización para la 
dedicatoria de una obra médica hecha por él; pero como esto implicaría al 
Ayuntamiento el hacer la impresión de la misma, se acordó devolverle la obra 
dándole las gracias por conducto de Peza. 
CAJÓN. Que el obrero mayor y el maestro mayor hagan la supervisión del cajón 
número 31 que arrienda Benito Miguel de Ceballos y solicitó licencia para abrirle 
otra puerta, siendo por su cuenta los gastos. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. El procurador general, con base en la ejecutoría 
presentada por Antonio Vivanco, pidió al Cabildo que se asiente al interesado en 
los libros de nobles y se aceptó la petición de dicho procurador, haciéndose lo 
acostumbrado. 
 
 
164. Febrero 14 
 
CERTIFICACIÓN. Haga certificación el procurador general con los puntos 
tratados, siendo: que el virrey declaró con fecha del día 8 del corriente que gocen 
del privilegio militar los soldados del regimiento urbano. Otro, que absuelve a los 
tenderos multados por la fiel ejecutoría con cincuenta pesos. 
ABASTO DE CARNE. Que el procurador general haga las diligencias previas de 
los autos de abasto de carne y así se envíe la representación al virrey, como la ha 
solicitado por medio del asesor general. 
ACADEMIA DE ARTES. El viceprotector Fernando José Manquino manifestó al 
virrey que por real junta preparatoria de las tres nobles artes se dijo que continúen 
como consiliarios los que fueran los fundadores de la misma y que han estado 
hasta el momento. Y el virrey lo informó, a su vez, al Ayuntamiento; se acordó 
contestarle al virrey, y que se comunique al corregidor y a Aguirre. 
CAJÓN. Se informó del reconocimiento hecho por el obrero mayor y maestro 
mayor del Ayuntamiento en el cajón número 31 que ocupa Benito Ceballos y 



solicitó licencia para abrir dos puertas. Se concedió la licencia y se procederá 
como es costumbre. 
SUCESIÓN DE TÍTULO. Juan Antonio Cervantes presentó un escrito a nombre 
del bachiller José Mariano Medina y Torres, conde de Medina y Torres, para que 
se le asiente en los libros del Ayuntamiento la sucesión de este título que le 
otorgará el rey. Se incluye en esta acta la carta real de la sucesión. Expresa que 
con ésta gozará de honores y privilegios como en Castilla; y deberá pagar la 
media anata. El conde había solicitado gozar del título por el fallecimiento de su 
hermano Francisco. Esta acta contiene también el obedecimiento del virrey ante la 
real cédula. Se acordó devolverle los originales con su certificación. 
AGUA. Petición del procurador general de que se conceda la licencia que solicitó 
Antonio Zorrilla, mayordomo del convento de la Encarnación, para trasladar la 
merced de agua que tiene el convento en la calle de la Merced al puente de 
Leguizamo. Se aceptó la petición. 
 
 
165. Febrero 25 
 
AGUA. Se descubrió al estar haciendo el convento de Capuchinas en el santuario 
de Guadalupe, agua o aceite; pidió el virrey al Cabildo que se informe de qué se 
trata y para qué podría servir. Se comisionó al corregidor y a Lasaga. El arzobispo, 
al respecto, ha dado algunas providencias, por lo que irían a verlo para que les 
informe. Los comisionados pasarán informe al Cabildo y éste, a su vez, al virrey. 
LABRADORES DE TOLUCA. Se citó con billete especial para el día de mañana, 
para ver lo relativo a los labradores de Toluca. 
 
 
166. Febrero 26 
 
IMPUESTOS. Con base en el expediente presentado por los labradores de 
Toluca, el procurador general y síndico del común solicitaron que se arregle la 
cobranza de alcabalas en el maíz que se vende ahí en Toluca. Se aceptó la 
petición y se remitirá el expediente al virrey, con la consulta correspondiente. 
ACEQUIA DE GUADALUPE. Cuentas presentadas por José Antonio de Aguirre y 
Antonio de Leca, como comisionados en la apertura de la acequia de Guadalupe. 
Pasará al contador de propios para su liquidación y después a los procuradores 
general y síndico del común, y se informe en junta con el superintendente. 
CUENTA ANUAL. Cuentas de Antonio Leca, tesorero de este Ayuntamiento, 
correspondiente al ramo de nuevo impuesto sobre paños y pulques del año de 
1781. Se pasa al contador de propios y después al tesorero, pasando por los 
procuradores y se informará después en junta con el superintendente. 
 
 
167. Marzo 14 
 
PROTOCOLO. En el entierro de Domingo Balcárcel, el conde del Valle, regidor 
honorario, ocupó el asiento de decano y por no ser conforme a ordenanza, Lucas 



Lasaga informó para decidir lo correcto. Se acordó que se cumpla con la 
ordenanza correspondiente. 
PUENTE DE TEZONTLALE. Que se haga lo pertinente con las cuentas 
presentadas por Miguel Aguilar, correspondientes al año de 1782, siendo el 
alcalde del puente de Tezontlale. 
ALHÓNDIGA DE SAN ANTONIO ABAD. Expediente de Francisco Raz y Guzmán, 
alcalde interino de la alhóndiga de San Antonio Abad, en que pide que se le 
nombre propietario por los méritos que expresó. 
 
 
168. Marzo 17 
 
CONVENTO DE CAPUCHINAS. Se aceptó la petición expuesta por el procurador 
general con relación a la fundación del convento de nuestra señora de los 
Ángeles. La Tesorería de este Ayuntamiento pagará los costos de los testimonios 
que se sacaron de este asunto. 
 
 
169. Marzo 28 
 
VIRREY. El actual virrey, Martín de Mayorga, envió al Ayuntamiento el informe de 
que el rey confirió interinamente a Matías de Gálvez el virreinato de este reino. Se 
determinó enviar respuesta al virrey y que se nombren por votación regidores 
como comisarios para el recibimiento de dicho virrey. Quedaron, para el 
recibimiento de dicho virrey: Juan Lucas de Lasaga y Antonio Rodríguez de 
Velasco; para el de Puebla, Antonio Méndez y Luis Maldonado; para la villa de 
Nuestra Señora de Guadalupe, Manuel de Zúñiga y Francisco María Herrera. 
VIERNES SANTO. La abadesa del convento de la Encarnación pidió al 
Ayuntamiento les permitan que la procesión del Viernes Santo entre a su 
convento. Se determinó pasar el expediente a la mesa de propios y que se anexe 
al del prior de Santo Domingo del año de 1780; de lo resuelto, que se dé informe 
en Cabildo. 
AGUA. Escrito de Antonio Rodríguez, mayordomo del convento de Regina, que 
pide al Ayuntamiento licencia de la merced de agua que se dio al doctor Manuel 
Garrido en su casa que tuvo, localizada atrás de la parroquia de San Miguel, y que 
actualmente es propiedad de dicho convento. Se aceptó la petición, con citación 
del procurador general. 
BENEFICIO DE MALVAS. Que el Ayuntamiento solicite de inmediato el 
expediente del padre Ildefonso Trujillo, sobre el beneficio de malvas. 
 
 
170. Marzo 31 
 
LABRADORES DE TOLUCA. Una vez visto por el procurador general y el síndico 
del común el expediente de los labradores de Toluca, piden que se les modere la 
alcabala o arreglo en el maíz. Se aceptó, remitiéndose el expediente al virrey, 
incluyendo la consulta que haga Leca. 



BENEFICIO DE MALVAS. El expediente del padre Ildefonso Trujillo y una esquela 
remitida por Antonio Rodríguez de Velasco, sobre el beneficio de malvas, fue 
traspapelado por Ignacio García Bravo, que era el procurador síndico en el año de 
1780, y habiéndolo encontrado, se acordó turnarlo al procurador general. Que se 
informe al virrey. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Que se pase al procurador general la petición de 
Francisco Sáenz Santa María para que el Cabildo asiente su ejecutoría en los 
libros nobiliarios. 
CUENTAS ANUALES. Antonio Leca, regidor honorario perpetuo de esta 
nobilísima Ciudad y tesorero de sus propios y rentas, presentó las cuentas del año 
de 1782, relativas a las rentas de propios, sisa de vino, aguardiente y vinagre y 
tres cuartillas de harina y cebada, incluyendo los comprobantes. Una vez 
presentada, pasa al contador de propios para su liquidación y después a los 
procuradores generales y síndico del común para su aprobación. Que se informe 
finalmente en junta con el superintendente. 
 
 
171. Abril 1 
 
VIRREY. El tesorero Antonio Leca manifestó el estado económico en el que se 
encuentran las arcas de propios, de no tener dinero, sino al contrario, tener 
faltante; expone los gastos que se han hecho del ramo. En vista de lo cual se 
tomará dinero del arca de sisa, pues se necesitan ocho mil pesos, según el 
reglamento que habla del recibimiento del virrey. El tesorero consideró que serían 
más de ocho mil pesos los que se necesitarán, por lo que será necesario tomar de 
la plaza de toros. Leca recordó que Juan Antonio Yermo, obligado del abasto de 
carne, ofreció pagar algo y no lo ha hecho. Se analizó y se vio que tuvo Yermo 
que cerrar dos tablas de la carnicería mayor, por lo que ahora deberá pagar 
pensión de cualquier modo, de ocho mil pesos. Como en este momento no se 
sabe con exactitud si se necesitarán más de ocho mil pesos, se tomará sólo eso 
del ramo de sisa y después se tomará de otros ramos, según lo vayan pidiendo los 
comisionados, con calidad de préstamo, para reintegrarlo después al ramo de 
sisa. 
VIRREY. El capitán Ignacio Peza fue nombrado comisionado para que se haga el 
aseo, arreglo de caminos y las calles que van desde el santuario de Guadalupe 
hasta el real palacio; los empedrados de la calle de Carrera, de Tacuba y de San 
Francisco. Que exprese la cantidad necesaria y el tesorero se le proporcionará, 
solicitándola de algún otro ramo con calidad de préstamo. 
 
 
172. Abril 14 
 
VIERNES SANTO. Cabildo celebrado por orden del corregidor de manera urgente, 
donde se trató sobre que el prior de Santo Domingo, que estaba en 1780, pidió 
que se terminara con la costumbre de cortar la procesión del Viernes Santo, como 
consta en la solicitud del convento de la Encarnación, de que la procesión entre 
por su iglesia. Se pasó a la mesa de propios, quien dio la determinación del 



asunto, lo que aceptó el Cabildo. Se comunicará al convento de Santo Domingo. 
 
 
173. Abril 16 
 
CELEBRACIÓN. El procurador general presentó una representación sobre la 
reprensión que el padre guardián de San Francisco hizo al orador en la 
celebración de las letanías el día 6 de mayo de 1782. Se citó a cabildo para el 
sábado de Gloria. 
VIRREY. Que los comisionados Lasaga y Velasco dispongan de lo necesario para 
adornar el real palacio para el recibimiento del virrey. 
VIRREY. Que se den al almotacén José Aguilera cincuenta pesos de ayuda por 
pasar con los comisionados de Puebla para recibir al virrey. 
 
 
174. Abril 23 
 
VIRREY. El actual virrey Martín de Mayorga informó al Cabildo su determinación 
de que su sucesor Matías de Gálvez sea recibido en el pueblo de San Cristóbal, 
como se ha hecho, y no en la villa de Guadalupe. Se contestará de inmediato al 
virrey y se dará aviso a la Tesorería para que haga lo pertinente. 
 
 
175. Abril 25 
 
VIRREY. Carta de Matías de Gálvez, fechada el 15 de los corrientes en Oaxaca, 
donde participa al Cabildo la designación que le hizo el rey como virrey interino. 
Se anexará a los expedientes correspondientes. 
CONVENTO DE CAPUCHINAS. Superior decreto que pide al Ayuntamiento 
informe de la petición de Francisco Bautista Fagoaga como síndico del convento 
de Capuchinas que se está construyendo, de acortar el río para sacar arena. Que 
se pase de inmediato a Antonio Rodríguez de Velasco para que como comisario 
informe al virrey. 
 
 
176. Abril 26 
 
VIRREY. Martín de Mayorga, actual virrey, manifestó al Cabildo que el rey le 
concedió relevarlo del cargo y que nombró como su sucesor a Matías de Gálvez. 
Expresa su despedida; se acordó contestarle inmediatamente y que al día 
siguiente el Ayuntamiento irá a cumplimentarle, para lo que se citará a los 
señores. 
 
 
177. Mayo 5 
 
CORREGIDOR. Juan Lucas de Lasaga y Antonio Rodríguez de Velasco dijeron 



que ya en otra ocasión había recomendado el Ayuntamiento que el virrey 
concediera al corregidor el grado de brigadier, por lo que piden que el Cabildo 
informe al virrey. 
VIRUELAS. Pedro Verdugo Blanco pidió testimonio de los méritos adquiridos en la 
comisión de viruelas. Se aceptó la petición. 
 
 
178. Mayo 6 
 
QUERÉTARO. Superior decreto de Matías de Gálvez, que pidió si fuera posible 
adaptar las reglas de Policía de este Ayuntamiento al de Querétaro. Se pasará al 
procurador general. 
MILICIAS. Se dará el testimonio, con citación del procurador general, pedido por el 
capitán José María Mateos, sobre el informe del Ayuntamiento de su proposición 
para capitán de la sexta compañía del segundo batallón. 
MILICIAS. Lugo pidió suspender el cabildo, pidiendo que se hiciera otro el viernes, 
para tratar la propuesta para la capitanía vacante por la muerte del capitán 
Melgarejo. También pidió que se le dé una subtenencia de bandera. 
 
 
179. Mayo 9 
 
MILICIAS. Se vieron primero los escritos presentados por Felipe Zorrilla, Narciso 
Grajales, Francisco Villerías, José Calápiz Mateos y Gabriel de Lugo, aspirantes a 
las capitanías y subtenencias de bandera. Se procedió a la votación 
acostumbrada, resultando Felipe Zorrilla en primer lugar, Narciso Grajales en 
segundo y Gabriel de Lugo y Terreros en tercero. Se hizo otra votación, también 
para la subtenencia de bandera, quedando Luis de Velasco Angulo en primer 
lugar, Manuel Severo Prado Zúñiga en segundo y Juan Sánchez de Tagle en 
tercero. Se presentarán al virrey las propuestas. 
CORREGIDOR. Contestación de Matías de Gálvez dirigida al Cabildo, en que se 
enteró de su petición para dirigir al rey la representación de darle al actual 
corregidor el grado de brigadier. Se acordó anexar esta contestación a los 
antecedentes. 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. Escrito del prior de San Lázaro, donde solicitó 
ayuda para terminar las reparaciones en las enfermerías. Se pasará al procurador 
general. Con relación a los ciento treinta pesos que este hospital de San Lázaro 
debe al cajonero de ropa blanca que se utilizó para los enfermos en quienes se 
experimento lo de las lagartijas, se acordó tratarlo en el primer Cabildo utilizando 
los expedientes correspondientes. 
 
 
180. Mayo 14 
 
JUNTA DE POLICÍA. El virrey presidió la junta de Policía y asistió el fiscal de la 
Real Hacienda. Se procedió a oír al corregidor, quien expresó lo que se trató: 
primero, que en vista de no tener los propios de la nobilísima Ciudad reales para el 



enlosado y empedrado de calles, se pedirá a los vecinos ayuda económica con 
calidad de préstamo. Por otro lado, que con el fin de limpiar las acequias, propuso 
el virrey que se imponga algún impuesto a las canoas que por ahí transitan;  dijo 
el fiscal que también se aporte una cantidad mensual por los coches jalados por 
mulas, que se utilizará para el empedrado. También se propuso gravar un cigarro 
por cajetilla, pues el resultado sería muy beneficioso a la comunidad. De todo esto 
se informará al Cabildo. 
 
 
181. Mayo 19 
 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. José Lestón Rodríguez presentó su ejecutoría y 
pidió que se le asiente en el libro nobiliario. Se pasará al procurador general y de 
lo que determine, informará. 
VIRREY. El capitular del Cabildo de la ciudad de Querétaro pasará al recibimiento 
del nuevo virrey, Matías de Gálvez. Se determinó que fuera acompañado de Luis 
de Luyando y Antonio Rodríguez de Velasco. 
 
 
182. Mayo 23 
 
INFORMACIÓN. Narciso Grajales, alférez de milicias y teniente de la jurisdicción 
de Popotla, pidió al Ayuntamiento que informe nuevamente al nuevo virrey, como 
lo hizo con el anterior, sobre sus méritos y servicios. Se aceptó. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Pasará al procurador general el escrito de 
Antonio Ferriz y Guzmán que contiene la limpieza de sangre, y solicitó que se 
asiente en los libros nobiliarios dándole la certificación correspondiente. 
CORPUS CHRISTI. En vista de la desobediencia del alcalde mayor de Tenango, 
Fernando de la Sota Riva, sobre la asistencia de los indios a la festividad de 
Corpus, se enviará, por medio del escribano mayor interino una carta donde se le 
manifestará su obligación de obedecer, haciendo lo pertinente rápidamente. 
CELEBRACIÓN. Invitación al Ayuntamiento por parte de los padres del oratorio de 
San Felipe Neri, para el día 26 del corriente, a la celebración de su patriarca. No 
podrán asistir, debido a que se siguen celebrando las letanías de la santa iglesia 
catedral, por lo que se decidió que asistiera en su nombre el presente escribano. 
SANTUARIO DE LOS ÁNGELES. Se verá en otro cabildo lo relacionado con la 
fundación del convento en el santuario de los Ángeles. 
 
 
183. Mayo 26 
 
PROTOCOLO. El Ayuntamiento mostró gran disgusto por la falta que les cometió 
el predicador de la catedral que está celebrando las letanías, en vista de no 
haberse dirigido a ellos como corresponde. Se enviará un oficio al lector jubilado 
fray Juan Agustín Morfi, que es actualmente guardián del convento grande de San 
Francisco, haciéndole saber la falta cometida por el predicador. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. El procurador general, basado en la información 



de Antonio Ferriz y Guzmán sobre su nobleza y solicitud para asentarlo en los 
libros nobiliarios, pidió lo que pide en interesarlo y el cabildo lo apoyó. 
COLISEO. Herrera, como procurador general en turno, manifestó que no se ha 
visto la asistencia de los señores al cuarto del Coliseo. Se pidió que se haga lo 
mandado y que el portero lo participe a los señores para que se lleve a efecto. 
 
 
184. Mayo 27 
 
COLEGIO DE INDIAS. El presente escribano sacará los oficios del superior 
gobierno, correspondientes a la fundación del colegio de indias en el santuario de 
los Remedios, con el fin de que se pase de inmediato a Leca para que elabore el 
informe. 
 
 
185. Junio 2 
 
COLEGIO DE INDIAS. Antonio Leca realizó el informe al virrey de los autos de la 
fundación del colegio de Indias en el santuario de los Remedios, y se acordó que 
se pase en limpio y ya firmado se turne junto con los autos al virrey. 
PLAZA MAYOR. Petición del fondero Pedro Cervantes, para que el Ayuntamiento 
le otorgue licencia de poner una fonda en los doce puestos de la plaza mayor que 
dan a la catedral; ofrece pagar su renta y otorgar escrituras. Se turnará el asunto 
al juez de plaza y al tesorero para que informen. 
CABILDO DE QUERÉTARO. El Cabildo de la ciudad de Querétaro envió el 
expediente sobre la forma de construir las casas, si debería de ser como en la 
ciudad de México y pide al Ayuntamiento que se lo turne al virrey. Así se hizo. El 
procurador general responde que en caso de que el Cabildo de Querétaro forme 
sus propias ordenanzas, lo hagan saber al superior gobierno, donde el fiscal dará 
la correspondiente aprobación. Se hará lo dicho por el procurador y se enviará al 
virrey el oficio correspondiente. 
PROTOCOLO. El oficio que el Ayuntamiento envió al padre guardián de San 
Francisco, sobre el reclamo al predicador por su falta al Ayuntamiento, se anexará 
a la respuesta enviada por el guardián al Cabildo, donde acepta lo expuesto junto 
con el testimonio del Cabildo. Que se pase todo al escribano y a nombre del 
Ayuntamiento visite al guardián para agradecerle haber arreglado el problema. 
MILICIAS. Se hizo votación para la subtenencia vacante del regimiento del conde 
de Santiago, quedando: Manuel Cosío, en primer lugar; Mosqueira en segundo 
lugar y en tercero Grajales. Se presentarán al virrey estas propuestas. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Se acordó que José Lestón Rodríguez quede 
asentado en el libro nobiliario, después de haberse visto su ejecutoría. Se le dará 
su certificación. 
 
 
186. Junio 6 
 
GUARDAS DE GARITAS. Superior oficio que informó al Cabildo no estar de 



acuerdo el virrey con la petición de los guardas de garitas, de que se les aumente 
la gratificación por las guías de maíces. El Cabildo responderá al virrey de 
enterado. 
ALCALDES ORDINARIOS. El procurador José Rafael de Molina solicitó 
certificación de la forma en que se turnan cada trienio los alcaldes ordinarios. Se 
dará con citación del procurador general. 
 
 
187. Junio 17 
 
BENEFICIO DE MALVAS. Se acordó hacer lo pedido por el procurador síndico, en 
septiembre de 1781, sobre el beneficio de malvas. Se pasarán inmediatamente los 
autos al virrey. 
ALHONDIGUILLA DEL PUENTE DE TEZONTLALE. Escrito de Antonio Origel. 
Pide que se le adelanten dos años de arrendamiento de la casa en donde está la 
alhondiguilla del puente de Tezontlale. Se pasará al procurador general. 
CONVENTO DE BALVANERA. El mayordomo de Balvanera había pedido pasar la 
merced de agua que goza el convento, al mesón de San José; el procurador 
general manifestó no ser posible, pues habría que hacer una nueva toma de agua 
que viene de Santa Fe y eso está prohibido por el virrey. 
 
 
188. Junio 25 
 
BATALLÓN DE PARDOS. José María de Herrera, como comisionado de milicias, 
pasará a recoger del batallón de Pardos que acaba de llegar de Veracruz, los 
uniformes que están en buenas condiciones. 
ACEQUIAS. Se recuerda que desde hace tiempo se iba a hacer una revisión de 
las acequias que no resultaban útiles, por lo que se pide ahora nuevamente, para 
que se lleve a cabo, para lo cual se solicita el oficio correspondiente de Cabildo y 
de Policía. Que se informe en otro cabildo. 
ENLOSADO Y EMPEDRADO DE CALLES. Que se saque copia del oficio del 
virrey del 23 del corriente sobre el enlosado y empedrado de calles, del método 
que deberá seguirse, cuya dirección será a cargo del capitán Miguel Constanzó. 
Una copia será para Policía y otra para el Ayuntamiento, para que se haga el 
expediente y se devuelva después al corregidor. 
 
 
189. Julio 4 
 
MILICIAS. Se vio el billete del conde de Santiago, que informó el ascenso de 
Manuel Cosío a la subtenencia de la segunda compañía de granaderos. Por 
votación se quedó, para proponerse al virrey: en primer lugar a Manuel Severo de 
Prado y Zúñiga; en segundo lugar José Villamil; y en tercero, José Mariano Ruiz 
de la Mota. 
JUZGADO DE POLICÍA. Por el fallecimiento de Antonio Barrantes, escribano del 
juzgado de Policía, de común acuerdo se eligió para tomar el cargo a Bernabé 



Morte. Que se informe a la Contaduría y Tesorería. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Se informará al rey de los méritos y servicios de 
Luis Verdugo y Santa Cruz y los que sus ascendientes tienen comprometidos. 
AGUA. Pase al juez de cañerías y al procurador general la petición de Antonio de 
Frago de unir en una toma las dos pajas de agua para sus casas. 
AYUDA A UNA VIUDA. Herrera manifestó la petición de la viuda de Barrantes de 
una ayuda, determinándose darle cincuenta pesos. Que se informe de esto a la 
Contaduría y Tesorería. 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. El prior de San Lázaro informó que son ciento 
treinta pesos los que se deben al cajonero que dio la ropa para la cama de los 
enfermos en quienes se hizo el experimento de las lagartijas, determinándose que 
se pague de inmediato, así como lo que se debe al boticario. 
AYUNTAMIENTO DE VERACRUZ. Que se conteste el oficio del virrey relativo a la 
presentación de las ordenanzas de la Alhóndiga, hechas por el Ayuntamiento de 
Veracruz. Que después se lleve esta información al procurador general. 
 
 
190. Julio 7 
 
CABILDO DE VERACRUZ. Se entregará al virrey el expediente relativo a las 
ordenanzas de la Alhóndiga de la ciudad de Veracruz. 
AGUA. Se pasará al procurador general la petición de Justo Meléndez, recaudador 
de las rentas de la plaza mayor y con treinta y cinco años de trabajo en esta 
nobilísima Ciudad, de una merced de agua gorda para su casa en la calle de los 
Mesones. 
 
 
191. Julio 17 
 
AGUA. Que se haga de inmediato la obra indicada por el Cabildo de levantar las 
alcantarillas que afectan a la escasez de agua en la casa de Moneda, obra que se 
realizará por el maestro mayor de esta nobilísima Ciudad. Que se comunique a los 
jueces de cañerías y obras, así como al tesorero para que proporcione lo que se 
gastará. 
ALHONDIGUILLA DEL PUENTE DE TEZONTLALE. Que se pase al procurador 
general la petición de Ángel Origel, dueño de la casa donde está la alhondiguilla 
de maíces, en el puente de Tezontlale. Pidió adelanto de setecientos pesos de la 
renta que le pagan dando recibo con hipoteca, pues lo necesita para reparar dicha 
casa. 
 
 
192. Julio 18 
 
EXPERIMENTOS SOBRE LAGARTIJAS. Escrito del maestro Basilio Moreno, en 
donde manifiesta haber sido de los asignados para el experimento de lagartijas en 
el hospital de San Lázaro. Sólo se le dieron cincuenta pesos, por lo que ahora pide 
al Ayuntamiento lo que crea conveniente. Asunto turnado a los comisionados de 



lagartijas. 
CONVENTO HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS. Vista la petición del padre fray 
Blás de León, prior del convento hospital de San Juan de Dios, de que se le ayude 
económicamente para terminar la construcción de la botica, se acordó que se 
pase al procurador general y síndico, informando de ello en junta con el juez 
superintendente. 
 
 
193. Agosto 7 
 
ENLOSADO Y EMPEDRADO DE CALLES. Con base en la petición del virrey de 
solicitar a aquellos medios que puedan, sin afectar a sus necesidades 
primordiales, que aporten una renta anual de no menos de sesenta mil pesos para 
el empedrado y enlosado de las calles, se citará a cabildo en próximo día nueve 
para que se vean los arbitrios que propongan para tal fin. 
ARMADA DE BARLOVENTO. Lasaga obsequió al Cabildo un testimonio que tenía 
en su poder, relativo a la escritura de la armada de Barlovento, ya que se ha 
enterado de que está perdido. Se darán las gracias a Lasaga y se anexará a los 
expedientes que corresponde, sacándose copia para el archivo. 
SAN JUAN DE DIOS. Que se informe en la primera junta con el superintendente 
sobre el pedimento del procurador general, con relación a la ayuda a la nueva 
botica de San Juan de Dios. 
MILICIAS. Se citará a cabildo para el sábado y se hará consulta de aquel que 
pueda ocupar la plaza vacante en las milicias, que quedó por muerte del capitán 
Ignacio Moreno, según la información presentada por el conde de Santiago. 
OFICIOS. Los procuradores de esta Audiencia ordinaria piden que se tomen las 
precauciones para que no se extravíen sus oficios. Que se pase a los 
procuradores síndico y general. 
 
 
194. Agosto 9 
 
MILICIAS. Se hizo la votación para cubrir la vacante de la quinta capitanía del 
segundo batallón de milicias, por la muerte de Ignacio Moreno, quedando: en 
primer lugar el subteniente Mariano Laso de la Vega; en segundo Francisco 
Villerías Rodes, que es de granaderos; y en tercero, el subteniente Narciso 
Grajales. Los comisionados de milicias presentarán al virrey estas proposiciones, 
para que determine cual tomará el cargo. 
ENLOSADO Y EMPEDRADO DE CALLES. Se citará a cabildo para el día 11 del 
corriente, para tratar sobre los arbitrios que han de proponer los señores al virrey 
para los empedrados de las calles, por no haber meditado aún lo que propondrán. 
 
 
195. Agosto 18 
 
ENLOSADO Y EMPEDRADO DE CALLES. Los señores presentaron sus 
propuestas y arbitrios solicitados por el virrey para poder realizar la construcción 



del nuevo empedrado en cuanto a los recursos económicos necesarios. Debido a 
que por la diversidad de opiniones no se ha podido hacer la votación, se decidió 
pasarlas al virrey y que él determine. 
 
 
196. Agosto 22 
 
ALHONDIGUILLA DEL PUENTE DE TEZONTLALE. En relación a que se den a 
Antonio Origel setecientos pesos como adelanto de la renta que le paga el 
Ayuntamiento de la casa sita en el puente de Tezontlale, donde está la 
alhondiguilla, el procurador general pidió que se le conceda, presentando el 
interesado constancia de la redención de cinco mil pesos. Se comunicará a la 
Contaduría y Tesorería. 
MILICIAS. Se aceptó la petición de Joaquín Medina, de que le devuelvan sus 
documentos que presentó cuando el Ayuntamiento lo propuso para la subtenencia 
de milicias. 
MILICIAS. Que los comisionados de milicias informen cuánto existe sobre las 
fornituras, a los granaderos del regimiento de milicias. 
CHAPULTEPEC. Que el maestro mayor, con la presencia del juez de cañerías, 
Zúñiga, realice supervisión del agua que va de Chapultepec al convento de San 
Juan y a la pila de su plazuela. 
EXPEDIENTE PENDIENTE. Que se reserve la petición de Francisco Guerrero y 
Torres de pago por los trabajos que ha realizado en varias obras, hasta que se 
realice junta con el superintendente. 
PEDAZO DE TIERRA. El contador general hará el informe de lo que previene el 
Ayuntamiento con relación al pedimento de Juan Aparicio Xicoténcatl, de un 
pedazo de tierra para construir una casa. 
 
 
197. Agosto 29 
 
EXPERIMENTOS SOBRE LAGARTIJAS. El maestro cirujano Basilio Moreno, que 
trabajó junto con el médico Francisco Ferrare con los enfermos en el experimento 
de las lagartijas, dijo haber recibido cincuenta pesos. Pone a la consideración del 
Ayuntamiento que se le dé algo más. Se determinó darle cincuenta pesos más, 
pasando el informe correspondiente. 
 
 
198. Septiembre 11 
 
INUNDACIÓN. El virrey pidió al Ayuntamiento que haga un reconocimiento de los 
alrededores de la Ciudad, como es en Tacuba y Azcapotzalco, para ver las 
inundaciones. Se determinó contestar al virrey y pasar la solicitud al juez de ríos, 
Antonio Rodríguez de Velasco, para que haga el reconocimiento. 
 
 
199. Septiembre 13 



 
MILICIAS. Para cubrir la vacante de subtenencia que quedó por el ascenso de 
Mariano Laso de la Vega, se procedió a la votación acostumbrada, quedando: en 
primer lugar José Villamil; en segundo, Manuel Villamil; y en tercero, José Mariano 
Ruiz de la Mota. Se hará consulta al virrey. 
PROCURADOR DE LA AUDIENCIA. José Rafael de Molina, procurador de la Real 
Audiencia, pidió una certificación, la cual le será proporcionada por el procurador 
general y síndico del común. 
 
 
200. Septiembre 19 
 
MATANZA DE TERNEROS Y CARNEROS. Se acusará recibo al virrey y se 
archivarán los ejemplares para que sirvan como constancia, y para cumplimiento 
del bando promulgado por el virrey, que prohíbe la matanza de terneros y carneros 
dentro de la capital y fuera de ella, bajo la multa de quitarles las terneras, más 
veinticinco pesos. 
ALCALDE DEL PÓSITO DE TOLUCA. Antonio Andoniegui, alcalde del Pósito de 
Toluca, solicitó certificación de la conducta que ha tenido durante el cumplimiento 
de sus empleos. Se le dará por medio del presente escribano, con citación del 
procurador general. 
 
 
201. Octubre 1 
 
BANCO NACIONAL Y GENERAL. Se vio el oficio del virrey con fecha de 18 de 
septiembre del corriente, que incluye un ejemplar del bando promulgado sobre el 
establecimiento de un banco nacional y general para todos los dominios. Se 
acordó pasar todo al procurador general y síndico, acusando primero recibo al 
virrey. 
CORRIDAS DE TOROS. Los oficiales de la real Sala del Crimen solicitaron al 
virrey que les asignen lumbreras en las corridas de toros, así como se le ha dado 
a los de la cámara de la Real Audiencia. Que se pase a los comisarios de fiestas 
para que informen. 
IMPUESTOS. El superintendente de la Real Aduana presentó las cuentas del 
nuevo impuesto sobre paños y pulques, y se acordó que se le acuse recibo y 
todos los expedientes se turnen al contador de propios y a los procuradores. 
CONVENTO HOSPITAL DE SAN LÁZARO. Que se turnen al procurador general 
las diligencias del patronato del convento hospital de San Lázaro, presentadas en 
un escrito por el padre prior de dicho convento. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Que pasen al procurador general los 
documentos de Gerónimo Isidro de Sámano, que contienen datos de su nobleza. 
 
 
202. Octubre 17 
 
VIVIENDA DEL CORREGIDOR. De manera urgente se hará, por el obrero mayor, 



el procurador general y el maestro mayor, reconocimiento del estado en que se 
encuentra el desperfecto de la vivienda del corregidor así como de las que están a 
su alrededor como es la Alhóndiga. Que dichos señores estipulen el costo que 
tendrían las reparaciones, manifestándolo en junta con el superintendente. 
 
 
203. Octubre 21 
 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Se pasarán al procurador general los 
documentos de identidad de Andrés Díaz de Yurre y después de verlos 
determinará si se asientan o no en el libro nobiliario. 
TRÁNSITO DEL GANADO. El procurador general recibirá el expediente 
presentado por el conde de Medina y Torres, en el que expone que por la 
hacienda de su propiedad, llamada "La Torre", en la jurisdicción de Huichapan, 
pasan ganados que deberían tomar el camino real, pero que si no lo hacen, 
entonces le paguen pensión, según consta en superior decreto del virrey. 
CORRIDA DE TOROS. Que se turne a los comisionados el documento del virrey 
donde pide al Ayuntamiento que informe sobre la petición hecha por el Montepío 
para que les den lumbreras en la corrida de toros, próxima a celebrarse. 
HOSPICIO DE POBRES. Que se cumpla el superior billete de enviar a los 
mendigos que piden limosna por la calle, al Hospicio de Pobres. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. El procurador general pide que Gerónimo Isidro 
de Sámano se presente en la forma debida en el Ayuntamiento con su escrito de 
ejecutoría. 
 
 
204. Octubre 27 
 
INSPECCIÓN DE TROPAS. Los señores acordaron que para el día de mañana se 
reúnan y la nobilísima Ciudad completa cumplimentó a Francisco Antonio Crespo, 
coronel de los reales ejércitos corregidor, por habérsele encargado la inspección 
general de las tropas del reino. Que se haga billete por el decano, para hacer la 
cita. 
CORRIDAS DE TOROS. Pasará a los comisarios correspondientes la petición de 
lumbrera de Domingo Fernández Ríos, teniente de la villa de Guadalupe, para los 
próximos toros. 
 
 
205. Noviembre 10 
 
PROCURADOR. Con base en la información de elegir a uno de los procuradores 
de la Real Audiencia, que seguirá viendo los asuntos de la nobilísima Ciudad, en 
lugar de Juan Atanasio Cervantes, de común acuerdo se nombró a Manuel 
Domingo Chavero, a quién se le entregarán los poderes de este Ayuntamiento y 
se le dará la boleta de las lumbreras que le recogió a la anterior. 
CERTIFICACIÓN DE CONDUCTA. Se presentará informe al virrey, como lo pidió 
el interesado, licenciado Ignacio Villaseñor y Cervantes, sobre sus méritos en el 



empleo como asesor con los alcaldes ordinarios, así como de su conducta. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Se aceptó la petición del procurador general, de 
que se asienten en los libros nobiliarios de este Ayuntamiento los documentos de 
idoneidad pertenecientes a Andrés Díaz de Yurre. 
AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO. Que se despache informe al procurador 
general de la ciudad de Querétaro, José Centeno, sobre las facultades, privilegios 
y funciones que debe ejercer el síndico del común de su Ciudad. 
ÍNDICE DE CABALLEROS. Que se pase al procurador general la petición de Juan 
Antonio Gómez, oficial mayor de la escribanía de este Ayuntamiento, de que se le 
designe una gratificación por su trabajo realizado en la elaboración del índice 
general alfabético de los caballeros que aparecen en los libros nobiliarios. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Ignacio Covarrubias, a instancia de Gerónimo de 
Sámano, pide al Cabildo que se asiente su ejecutoría en los libros nobiliarios. Se 
pasará al procurador general. 
CAJÓN. Harán reconocimiento el obrero mayor, el procurador general y el maestro 
de obras, del cajón número 26 que da a la calle de San José, pues el arrendatario, 
Joaquín Colla, pide licencia otra vez para ampliarse hacia arriba, siendo a su costa 
los gastos, como lo fue en la primera ampliación. 
PROCURADORES. Los procuradores de esta Audiencia ordinaria pidieron que se 
tomen precauciones para que no se pierda su oficio. Que se pase a los 
procuradores síndico del común y general. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. Manuel Antonio del Castillo presentó una 
certificación del rey de armas, que pide que se le asiente a él, a su esposa 
Joaquina Vicenta Muñoz Arrieta y a sus hijos Ángel María y María Josefa en el 
libro nobiliario. 
 
 
206. Noviembre 22 
 
PASEO DE LAS BULAS. Se acordó asistir al paseo de las bulas, en aceptación a 
la invitación hecha por Gregorio Omaña, comisario de la Santa Cruzada y tesorero 
dignidad de esta santa iglesia, a nombre del rey, en la forma acostumbrada. 
CAPELLÁN. Juan de Cosío y Lugo, hijo del marqués de Uluapa, pidió que lo 
nombren como capellán en lugar del recientemente fallecido Juan Manuel de 
Cuevas Aguirre y Avendaño, de la capellanía fundada con seis mil pesos por 
Diego de Mérida Molina, que fue regidor de la nobilísima Ciudad, y por su esposa 
Inés de Perea. 
AGUA. Que pase a los procuradores general y síndico del común la petición de 
Miguel José Salvatierra, de una merced de una paja de agua gorda en una casa 
de la calzada de la Piedad. 
PROCURADOR. Pedro López Cortegana, procurador de esta Audiencia ordinaria, 
presentó su renuncia a este empleo y pidió certificación. 
 
 
207. Noviembre 26 
 
VIRREY. Que se acuse recibo al virrey, se asiente en los libros del Cabildo y se 



archive, la real orden de que se continúe con la costumbre de que el nuevo virrey 
sea recibido en el pueblo de San Cristóbal y tome posesión, y no en la villa de 
Guadalupe, como se hizo con el virrey Martín de Mayorga. 
 
 
208. Noviembre 28 
 
CAPELLÁN. Con base en el escrito presentado por Juan Cosío y Lugo, quien 
solicitó que se le nombre capellán de la capellanía y patronato laico fundado por 
Alonso de Mérida Molina y su esposa, se le aceptó como tal. 
PROCURADOR. Las cuentas que presentó Juan Atanasio Cervantes, que fue 
procurador de los negocios de esta nobilísima Ciudad, pasarán al contador de 
propios para su glosa y liquidación acostumbrada. 
HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS. Superior decreto del día 19 del corriente, 
que con base en la solicitud del fiscal, fue presentada a instancia del padre fray 
Fernando Castro para surtir de colchones, sábanas y demás cosas necesarias al 
hospital de San Juan de Dios. Se pasará a los procuradores. 
REGIDORES HONORARIOS. Se citó para el lunes primero de diciembre para la 
elección de regidores honorarios. 
 
 
209. Diciembre 1 
 
REGIDORES HONORARIOS. El conde del Valle Joaquín Medina y el síndico 
Rafael Ruiz de la Mota, terminaron sus cargos de regidores honorarios por lo que 
se presentaron propuestas para los que lo serán el próximo año y fueron: José 
Adalid, Manuel Valdés Cienfuegos y el licenciado Francisco Guerra Manzanares. 
Después de la votación quedaron estos mismos propuestos para presentárselo al 
virrey; el último como síndico. 
ÍNDICE DE CABALLEROS. Se tendrá presente para la primera junta con el juez 
superintendente, la petición de una gratificación al oficial mayor, por la elaboración 
del libro alfabético de todos los caballeros, atendiendo a la petición del procurador 
general. 
CARROCERO. Respuesta del procurador general al expediente de Luis Choffard, 
carrocero en París, sobre que se le dé licencia para trabajar en esta Ciudad. Se le 
dará en el entendido de que será de dos años, y cumplidos se presentará en la 
mesa de propios para ver si continúa o no. 
 
 
210. Diciembre 3 
 
HOSPITAL DE SAN LÁZARO. El doctor José Ignacio García Jove, protomédico, 
dijo estar muy pobre el hospital de San Lázaro. Se prestó a votación, decidiéndose 
que se cite junta para mañana. 
ACEQUIAS. El corregidor manifestó ser oportuna la limpieza de las acequias, en 
primero por ser época de secas y en segundo porque facilitará el empedrado y 
enlozado. Se citará a junta con el oidor juez superintendente conservador de los 



propios y rentas de esta nobilísima Ciudad, Miguel Calixto de Acedo, para su 
resolución. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. El procurador general, Antonio de Mier y Terán, 
pidió que se asiente en los libros de los nobles la ejecutoría de Gerónimo Isidro de 
Sámano. Fue aceptada. 
 
 
211. Diciembre 9 
 
VIRREY. Se nombraron comisarios para la entrada pública del virrey: Luis 
Luyando, Ignacio Iglesias e Ignacio Peza. 
ENLOSADOS Y EMPEDRADOS DE CALLES. Que de los granos en arroba de 
pulque se tome la cantidad que considere el corregidor para los empedrados. 
 
 
212. Diciembre 10 
 
ENLOSADO Y EMPEDRADO DE CALLES. El virrey mandó sacar el dinero 
necesario para terminar la obra de enlosado y empedrado de las calles, de los 
ramos que se pueda en calidad de préstamo. 
ABASTO DE CARNE. El procurador síndico expresó que en el bienio que acaba 
de pasar se ha observado incumplimiento en las condiciones en que arriendan los 
pobladores de tablas, por lo que ahora pide que el nuevo obligado, en quien se ha 
rematado el abasto para el próximo bienio, presente una lista de aquellos 
pretendientes al arrendamiento de abasto, para que la revisen los procuradores y 
les pidan lo necesario para el cumplimiento. Se aceptó la petición del síndico. 
GARITA DE SAN ANTONIO ABAD. Que se pase a los procuradoresl, y 
formalizado el expediente, se informe al virrey sobre el escrito de los guardas de la 
garita de San Antonio Abad, si deben estar las puertas del ejido a disposición del 
obligado, de los caporales y de los vaqueros, anexando el informe de Juan 
Antonio Yermo. 
CORRIDA DE TOROS. Que se turne a los comisarios de fiestas la petición del 
teniente de la villa de Guadalupe, de los oficiales de fiel ejecutoría y de los fieles 
de carnicería, de que se les den lumbreras en las corridas de toros. 
PUESTOS. Antonio Méndez, con base en el escrito de varios vendedores de 
paños de Ozumba, pide que no se les quiten los puestos que arriendan para 
dárselos a los confiteros en la época de Nochebuena. Se citará para otro cabildo. 
TABLADO DE LA NOBILÍSIMA CIUDAD. Asunto para los comisarios de fiestas, 
sobre que los alcaldes de su cuartel dicen que si no se les dieran lumbreras, 
entonces se les admita al tablado de la nobilísima Ciudad. 
BULA PAPAL, CÁRCELES. Bula del papa Pío VI, del 26 de marzo de 1776, en 
que se concede perpetuamente indulto de altar privilegiado a las capillas de las 
cárceles de esta corte, a beneficio de los reos que en ellas murieren. Se acordó 
colocar en la capilla de las cárceles un manifiesto que advierta dicho privilegio. 
 
 
213. Diciembre 15 



 
EMPEDRADO Y ENLOSADO DE CALLES. En relación a la solicitud de dinero 
para la continuación de los empedrados, Leca expresó que aunque había varios 
sujetos que darían el dinero, no se contentaban con el seguro del arbitrio y 
pretendían que se obligara a todas las rentas y propios de esta Ciudad. Se acordó 
consultar al virrey, a nombre del Cabildo, para poder caucionar con sus rentas, 
además del arbitrio destinado para la obra, el dinero que se tomare a réditos para 
continuar con el empedrado con la rapidez que manda el virrey. 
EMPEDRADOS DE CALLES. Consulta formulada por José Gorráez, presentada al 
Cabildo, sobre el arbitrio de que se quite un cigarro de cada cajetilla para la 
ejecución de empedrados y limpieza de calles. Se acordó que pase a Aguirre y 
Leca para que instruyan al apoderado en la corte, comunicándole las órdenes 
convenientes y dando después cuenta al Cabildo. 
ENTIERRO. Solicitud de Joaquín Chacón, alcalde ordinario de primer voto, para 
que el Ayuntamiento asista al entierro de su hija. Se acordó que no obstante de no 
estar obligados a ello, conforme a las circunstancias, por esta ocasión asistirán. 
ESCUELA PARA NIÑOS POBRES. Felipe Antonio Teruel, que fuera regidor 
honorario de este Ayuntamiento, dejó a beneficio de donativo de escuelas para 
niños pobres a perpetuo patronato de este Cabildo, ochenta mil pesos, suplicando 
al Cabildo que admita dicho patronato en los términos referidos. Se archivará para 
su constancia, contestándose previamente a dicho fundador. 
 
 
214. Diciembre 19 
 
VIRREY. El virrey Matías de Gálvez remitió al Cabildo real cédula del 10 de 
septiembre de 1783, habiendo el Cabildo acordado acusar recibo al virrey y 
archivar la real cédula. 
CERTIFICACIÓN DE NOBLEZA. El procurador general pidió respecto a la 
hidalguía y nobleza de Juan Antonio del Castillo, su mujer e hijos, que se les 
asiente en los libros nobiliarios. Se pasará al síndico. 
PROCURADORES. Solicitud de los procuradores para que no se entreguen 
oficios ni autos si no es con la debida autorización de los procuradores 
encargados de los casos. Se acordó atender la solicitud. 
CAJONES. Petición de licencia de Miguel Chávez para hacer la reparación de 
cajones. Se efectuará la vista ocular por el obrero y maestro mayor, con lo cual se 
informará. 
CORRIDA DE TOROS. Solicitud de Juan Matías de la Cueva, tesorero de la real 
lotería, para que se le dé lumbrera en las próximas corridas de toros. Se acordó 
que se pase a los comisionados. 
AGUA. Solicitud de cuño de agua de José Miguel Salvatierra. Se verá en junta con 
el superintendente. 
ACEQUIA. Instrucción del virrey para que la limpieza de la acequia que viene de 
Mexicalcingo se realice de modo que puedan echarse al lado del poniente, para 
que de ahí se conduzca a las acequias de dentro de la ciudad, y ésta limpiarse 
con el golpe de agua. En virtud de que dichos trabajos requieren de cantidades 
considerables y el Cabildo no cuenta con recursos suficientes, el virrey señaló que 



el Cabildo proponga arbitrios para sufragarlos. Se consultará al virrey sobre la 
propuesta del Cabildo en el arbitrio del 1% en el alquiler de las casas. 
 
 
215. Diciembre 24 
 
 
CUARTEL EN ZAMORA. El comandante del segundo regimiento de Zamora 
solicitó poder hacer ampliaciones de cuartel, tomando alguna parte de la casa de 
la Barata. Se acordó que Francisco Herrera reconozca la citada casa y presente 
propuestas para el asunto. 
JUBILACIÓN. Solicitud del doctor maestro Gregorio Pérez Cansío para que el 
Cabildo mande que se le guarden los honores que por despacho adjunto se le 
conceden y se asiente en los libros capitulares. Se acordó como lo pide el 
interesado, transcribiendo el documento en el que el virrey Matías de Gálvez le 
concede la jubilación de su cátedra de Teología en la real y pontificia Universidad 
de México. 
 
 
216. Diciembre 26 
 
NACIMIENTO DE DON CARLOS Y DON FELIPE. Instrucción del virrey para 
celebrar el nacimiento de los infantes don Carlos y don Felipe, celebrando 
solemne misa en la iglesia metropolitana en acción de gracias, debiendo tomar el 
Cabildo las providencias para que en la noche del día 28 del corriente y los dos 
subsecuentes haya luminarias que demuestren alegría. Se acordó que pase a las 
mesa de propios para que tomen providencias de inmediato a la aplicación del 
banco acostumbrado. 
NOTICIAS. Juan Lucas de Lasaga y Antonio Rodríguez de Velasco, comisionados 
de fiestas, propusieron al Cabildo que para celebrar el parto de la princesa, así 
como el nombramiento de virrey hecho en Matías de Gálvez, y haberse celebrado 
las paces entre España e Inglaterra, se continúen las corridas de toros por otras 
dos semanas, agregándose a éstas una función de parejas por los caballeros 
notorios de esta capital, así como la realización de juegos artificiales o cualquier 
otra manifestación de regocijo por dichos acontecimientos. Se acordó que se 
hagan dichas corridas de toros y todo lo que sea posible, a fin de manifestar el 
gusto que ha causado a este Cabildo las felices noticias. 
 
 

Fin del año de 1783 
 


